

Nace John Robert Lewis, político estadounidense conocido por ser un defensor de los derechos civiles

21 de febrero de 1940



John Robert Lewis nació el 21 de febrero de 1940 en la zona rural de Troy, Alabama. Fue un político, defensor de la libertad y los derechos civiles de los afroamericanos. Sus padres se dedicaban a la agricultura y, pese a diversas restricciones, lograron que su hijo estudiara en una escuela estatal en Pike County.

Mientras era estudiante, Lewis se involucró cada vez más en el movimiento por los derechos civiles, y fundó el Comité Coordinador Estudiantil No Violento (integrado principalmente por hombres y mujeres jóvenes dedicados a implementar tácticas de acción directa y no violenta) que organizaba “sentadas” en las barras de cafeterías, restaurantes y autobuses segregacionistas, boicots de autobuses y otras manifestaciones no violentas. Las sentadas consistían en que una o varias personas permanecían sentadas durante mucho tiempo en

“Cada generación debe encontrar una forma de dejar el planeta, esta pequeña nave espacial, la tierra, este lotecito de tierra, un poco mejor de lo que estaba, un poco más limpio, un poco más verde y con un poco más de paz. Creo que esa es nuestra vocación. Tenemos la misión, el mandato y la obligación moral de hacer precisamente eso”.

John Robert Lewis

restaurantes o cafeterías públicas, para manifestar su derecho a la igualdad y a ser atendidas.

Estábamos controlando las instalaciones, los mostradores, la sala de espera, los baños. En aquellos días, las estaciones estaban señalizadas: “sala de espera para blancos”, “sala de espera para negros”, “baño de hombres blancos”, “baño de hombres negros”, “baños de mujeres blancas”, “baño de mujeres negras”. Y había salido una fallo de la Corte Suprema de Estados Unidos prohibiendo la discriminación o la segregación en los viajes dentro del estado. Y cuando quisimos entrar en la llamada sala de espera para blancos, nos atacó un grupo de jóvenes blancos, nos golpearon y nos dejaron tirados en un charco de sangre.¹

Este movimiento finalmente resultó en la eliminación de la segregación de los mostradores de almuerzo de Nashville, Tennessee.²

A Lewis le tocó vivir una época en la que la segregación y vulneración de la dignidad y las humillaciones que vivía la población afroamericana generaron movimientos sociales que se fueron organizando en torno a diversas causas o liderazgos, como los de Martin Luther King o de Malcolm X.

Apoyó una serie de manifestaciones en la ciudad de Selma, estado de Alabama. El 7 de marzo de 1965 se produjo lo que se conoce como el “Domingo Sangriento”: Lewis dirigió una marcha de Selma a Montgomery: protestaban porque no se permitía que los afroamericanos se registraran para votar.³ Participaron cerca de 600 manifestantes que llegaron al puente Edmund Pettus, donde fueron arinconados y golpeados por la policía estatal, atacados con gases y la caballería. Hubo 17 manifestantes hospitalizados, entre ellos Lewis, quien resultó con el cráneo fracturado. Las imágenes del abuso policiaco fueron transmitidas, lo que avivó la lucha contra la segregación racial.

Gracias a sus esfuerzos, y los de muchos otros activistas –perseguidos, golpeados, encarcelados; asesinados o asesinadas–, en 1965 se aprobó la Ley del Derechos al Voto que, entre otras cuestiones, prohibió la discriminación al votar con base en el color de la piel o ser parte de un grupo minoritario. Asimismo, obligaba a las

¹ Amy Goodman. “El congresista John Lewis habla de la lucha para conseguir y proteger el derecho al voto en EE. UU.”, *Democracy Now*, <https://goo.su/FQ3W>

² Instituto de Educación e Investigación Martin Luther King Jr. “John Robert Lewis, fundador y presidente...”, <https://goo.su/UHMBTY>

³ Amy Goodman. “El congresista John Lewis habla de la lucha para conseguir y proteger el derecho al voto en EE. UU.”, *Democracy Now*, <https://goo.su/FQ3W>

autoridades a entregar información electoral en otros idiomas, además del inglés, en ciertas jurisdicciones; y, señalaba que era ilegal solicitar, durante la emisión del voto, una constancia de alfabetización, pagar un impuesto por usar las urnas o intimidar a los votantes para que sufraguen a favor de algún candidato.⁴

El único lugar donde la gente podía intentar registrarse era los tribunales. Había que aprobar lo que según ellos era un examen de alfabetización. Y se la pasaban diciéndole a la gente que no había aprobado dicho examen de alfabetización. En una ocasión, a un hombre se le pidió que contara el número de burbujas contenidas en una barra de jabón. En otra ocasión, a un hombre se le pidió que contara el número de caramelos en un frasco. Había abogados, médicos, maestros, amas de casa y profesores universitarios afroestadounidenses que reprobaban este examen de alfabetización.⁵

En 1981, Lewis se involucró en la política; fue elegido miembro del Consejo Municipal de Atlanta. Años más tarde sirvió en la Cámara de Representantes de los Estados Unidos. En el Capitolio, se encargó de luchar en contra de la pobreza, además de mejorar la educación y la atención médica.

Por su fuerte convicción y su lucha por defender los derechos humanos de las personas afroamericanas, John fue arrestado durante la década de los sesenta más de 40 veces y constantemente atacado físicamente, también fue privado de su libertad cinco veces más como congresista.

John Robert Lewis falleció el 17 de julio de 2020 en Atlanta, Estados Unidos. Fue uno de los líderes pioneros en la lucha de los derechos civiles contra el racismo y contribuyó al establecimiento de leyes en defensa de la igualdad, la dignidad humana y el derecho al voto en su país.

Imagen: <https://goo.su/okMzVzK>

⁴ Amy Goodman. "El congresista John Lewis habla de la lucha para conseguir y proteger el derecho al voto en EE. UU.", *Democracy Now*, <https://goo.su/FQ3W>

⁵ *Ibidem*.